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■文/ 本报记者 李佳蕾

新媒体新技术“焕醒”戏曲电影
多渠道放映让优秀传统文化“被看见”

纵观我国电影史，戏曲电影一直占有

重要地位。自 1905年京剧《定军山》成功

拍摄，中国电影事业由此开启。历经四十

余载，至1948年，著名导演费穆为“伶界大

王”梅兰芳主演的京剧《生死恨》拍摄了中

国首部彩色电影，标志着中国电影技术的

进步与艺术的革新。再至1954年，新中国

摄制的第一部彩色越剧《梁山伯与祝英

台》（越剧电影）问世，该片是新中国成立

后首部彩色电影，同时曾在日内瓦国际会

议期间进行公映，赢得了“中国版罗密欧

与朱丽叶”的美誉。中国电影家协会戏曲

电影专业委员会副会长孟中华表示，戏曲

电影是推动戏曲繁荣的重要手段。戏曲

与电影两种艺术形式的结合，对于弘扬中

华文化、普及舞台艺术具有积极作用。

在电影发展的百余年的历程中，戏曲

电影有过繁荣，也因电影市场化、商品化、

大众化的历程中逐步式微。近五年来，每

年电影市场中都会有五部戏曲电影与观

众见面，从数量上来说稍显单薄，但也有

“破圈”作品的出现。2021 年，粤剧电影

《白蛇传·情》上映20天打破戏曲电影票房

纪录，并荣获第十九届中国电影华表奖最

佳故事片奖。影片的成功离不开技术上

的大胆创新，该片不仅首次尝试了 4K 全

景声音技术，将六分钟的《水满金山》片段

更加雄伟壮观地呈现给观众，而且将传统

戏曲中的“唱、念、做、打”结合到特效镜头

中，为观众提供了更完美的视觉效果和不

同的东方美学。

新技术的加持下，戏曲电影的质量得

到了提升，并借助新媒体的力量，影片的

宣传更为深入人心，有效拉近了与观众的

距离。《白蛇传·情》这部戏曲电影能够被

很多人所知道，要感谢B站。影片美术指

导李金辉说：“没有B站年轻人的热情，这

部电影可能放映几场就没有人看到了。

但是 B 站的关注，让这部电影，从 2022 年

到2023年，连续在电影院线发行了两次。”

去年，越剧电影《汉文皇后》先期在浙

江进行放映，出品方采取分线发行方式，

支持部分影院参加放映活动，试图通过不

同路径被更多观众所认识。影片中，饰演

窦广平的90后越剧小生陈丽君因《新龙门

客栈》备受年轻观众喜爱，该片也因她的

出演受到关注。导演钱勇曾私下开玩笑

调侃陈丽君，“君君啊，我们现在要蹭你的

流量了。”他坦言陈丽君的走红对影片有

积极影响，不少片商向《汉文皇后》伸出橄

榄枝。

不论是戏曲电影借助技术，将身临其

境、美轮美奂的感受带给观众，还是借助

新媒体的传播方式，走到更多观众面前，

戏曲电影再次被“焕醒”，众多新作将与观

众见面。如，珠江电影集团与广东粤剧院

联手打造的粤剧电影《谯国夫人》将于

2024 年上映；《三水女儿·红头巾》将于今

年开拍，这两部新作与此前的《白蛇传·
情》共同组成了“粤剧电影创新三部曲”。

3月 25日，由著名表演艺术家王芳、张唐

兵主演的戏曲电影《国鼎魂》，通过全国艺术

电影放映联盟专线上映。不少观众惊叹，“戏

曲与电影的结合，居然能够让国粹焕发出新

的魅力。”

同时，中国戏曲电影持续出海，对全球观

众产生影响。2023年4月底，京剧电影《赤壁》

在阿根廷基什内尔文化中心展映，这是中国

京剧电影首次登上南美大银幕；2023年 10月
底上海昆剧团拍摄的全国首部8K全景声昆剧

电影《邯郸记》参展第36届日本东京国际电影

节，并荣获艺术贡献奖·金鹤奖；今年 3月 11
日，粤剧电影《谯国夫人》在香港国际影视展

广东馆进行推介，有国际片商在看完推介会

后赞叹：“中国传统戏曲竟然和电影艺术结合

得那么好，从形式到内涵都让人眼前一亮。”

回望中国电影史，戏曲与电影就有着百

年情缘。1905年，北京丰泰照相馆里，著名京

剧老生表演艺术家谭鑫培在镜头前表演了自

己最拿手的几个片断，这一刻便诞生了中国

人自己拍摄的第一部电影——《定军山》。20
世纪五六十年代，戏曲电影曾一度繁荣至巅

峰。然而，随着时代的变迁与发展，戏曲电影

逐渐成为了小众文化。尽管如此，它仍然在

中国电影领域中占据着一席之地，作为一种

独特的电影类型存在。

尽管在短视频端、线下剧院，戏曲以

多种创新方式被大家看见，但是在大银幕

上，能够被注意到的戏曲电影确实是少之

又少。一方面，受限制于创作者缺乏对于

戏曲电影的拍摄经验和兴趣。钱勇导演

曾表示，想要拍摄戏曲电影需要经过一番

摸索，对于年轻导演来说，经验和培训都

较为缺乏，电影学院导演系极少教授学生

戏曲电影的拍摄知识。另一方面，戏曲电

影作为较为小众的电影类型，在上院线后

往往也是“一日游”的现状。

为此，记者采访了全国艺术电影放映

联盟的负责人，了解《国鼎魂》的发行情

况。据负责人介绍，在选片时就考虑到，要

让优秀传统文化被大家看见。首先，就其

故事本身和表现形式而言，它丰富了电影

与戏曲的互动模式，能更好地展现优秀传

统文化的魅力；其次，它的地方特色不但讲

好了“苏州故事”，也因为其更为广阔的、从

宝鼎出发的文化和历史语境，从而讲好了

“中国故事”。这与全国艺联成立七年多的

理念一脉相承，即通过募集加盟影院、组织

主题影展和精准招募观众等方式，让更多

有性格、有特色的电影被大众看到。

为了能够更好的宣传《国鼎魂》，全国

艺联组织开展观影活动，以影迷为核心，

旨在通过他们的热情参与和口碑传播，进

一步推动影片的影响力。据介绍，全国艺

联观影团将在北京、上海、天津、重庆、成

都、南京、杭州、广州、深圳、武汉、长春、沈

阳、大连、兰州、郑州、济南、青岛、福州、长

沙、昆明、南昌、南宁、宁波、苏州、无锡、泰

州、临沂等地组织观影活动。目前北京和

天津观众反响热烈，活动报名已满场。

此外，近日浙江戏曲电影展在香港拉

开帷幕，让不少香港观众也一饱眼福。其

中，有年轻观众表示，在香港，看到的戏曲

电影很少，希望浙江以后能给香港多带一

些这样的好戏曲。让他印象深刻的还有，

电影的字幕还有英文版，这让很多国外的

朋友也能看懂，“很传统，又很利于国际传

播。”

同时，在国内重要的电影节中，如北

京国际电影节、上海国际电影节、大学生

电影节等，戏曲电影也会受到特别的关注

和重视，会设置特别展映单元或者相关活

动，而金鸡百花电影节中还为戏曲片设置

了最佳戏曲片奖项，这不仅充分说明了戏

曲电影在电影界中的独特地位和价值，还

增加了戏曲电影的传播力和影响力。

期望在新媒体与新技术的加持下，戏

曲电影能够进行创造性转化和创新性发

展，让优秀传统文化走进观众视野，创作

者也需要打磨精品，争取把更多好作品送

到观众面前。

年轻观众始终是电影消费的主力

军。一部影片要想传得开、留得下，就要

在保证影片质量的基础上，最大限度地抓

住年轻观众的注意力。

据2023年抖音非遗数据报告显示，过

去一年，获得打赏收入的非遗主播人数同

比增长 53%，其中曲艺类增长 102%。在

国家级非遗演艺类项目中，有六项是中国

戏曲艺术，分别为黄梅戏、越剧、豫剧、粤

剧、京剧、潮剧。“00后”更是成为京剧爱好

者，年轻戏迷越来越多。

《白蛇传·情》的成功侧面印证了年轻

人和戏曲电影的电影化才是其发展之

道。根据猫眼数据显示，30岁以下“想看”

《白蛇传·情》的观众超过七成，其中，20至

24岁的年轻观众占比达到 41.5%，为所有

年龄段中占比最高。珠江电影集团有限

公司副总经理，总制片人孙金华表示，他

们在创作开始时就对主创团队有两个要

求，“第一，我们要做一个给年轻人看的电

影，甚至是没有看过戏曲的年轻人；第二，

我们要做一部电影，戏曲电影首先必须是

电影，不能停留在舞台。”

《汉文皇后》导演钱勇也曾发出过类似

的感慨，“只有年轻人喜欢越剧，这个剧种才

能保持青春！”在他看来，适应现代审美，通

过年轻人喜欢的传播方式，让年轻人喜欢越

剧，戏曲文化才会焕发新的朝气与活力。

作为《白蛇传·情》的出品人，珠江电

影集团党委书记、董事长王垂林深谙年轻

化、电影化才是戏曲电影出路。据他介

绍，今年，珠江电影集团与广东粤剧院联

手打造的《三水女儿·红头巾》“将继续深

化探索粤剧与电影融合的创新方式，着力

以年轻化、电影化的方式创新表达传统粤

剧艺术，推动中华优秀传统文化走向世

界，促进文明交流互鉴。”

2023 年中国金鸡百花电影节期间曾

举办戏曲电影论坛，在论坛上，不少专家

学者的观点也证明了，戏曲电影想要有更

新一步的发展，就必须以电影化的方式发

展创新。“戏曲电影不能简单地把戏曲舞

台表演照搬到银幕之上，而是应该在展现

戏曲艺术表演程式的同时，注重用电影视

听语言来进行故事呈现。”

沪剧表演艺术家茅善玉以戏曲电影

《敦煌女儿》为例，分析戏曲艺术与电影艺

术在表达方式上的区别。“把《敦煌女儿》

从舞台搬上银幕，我们对剧本进行仔细打

磨，使其与电影的表达方式相契合。”茅善

玉说，演员在进行表演时，也要注重舞台

艺术和电影艺术的区别，“在戏曲舞台上，

我们是通过音乐、唱腔来带动情绪。但在

电影镜头前，演员要学会用眼神、面部表

情来表达情感。”

◎新技术与新媒体“焕醒”戏曲电影

◎做年轻人喜欢看的电影

◎努力解决“被看见”问题


